



Trouve le dieu ou la déesse romaine qui correspond à la définition (indique le numéro).

- Je suis Vénus, déesse de la beauté et de l'amour.
- Je suis Neptune, dieu des océans.
- Je suis Jupiter, dieu du ciel et de la foudre.
- Je suis Junon, déesse du mariage.
- Je suis Mars, dieu de la guerre.
- Je suis Mercure, dieu messager.

Les romains étaient-ils monothéistes ou polythéistes? Pourquoi?

.....

.....

Le message du christianisme

Installés en Palestine, les Hébreux (les Juifs) sont monothéistes: ils croient en un dieu unique. Au 1^{er} siècle, l'un d'entre eux, Jésus de Nazareth, affirme être le fils de Dieu et le Messie, c'est-à-dire l'envoyé de Dieu dans la religion

juive. Il enseigne l'amour entre les hommes et leur promet le salut. Considéré comme un agitateur, il est crucifié par les Romains en 33. Ses disciples affirment que Jésus est ressuscité et, devant ce miracle, répandent son enseignement: c'est le début de la religion chrétienne (du mot *christ*, envoyé de Dieu, en grec). La vie de Jésus et son enseignement sont racontés dans les Évangiles, écrits une quarantaine d'années après sa mort.



1 Carte de l'Empire romain au temps de Jésus-Christ

Le message du christianisme

Installés en Palestine, les Hébreux (les Juifs) sont monothéistes: ils croient en un dieu unique. Au 1^{er} siècle, l'un d'entre eux, Jésus de Nazareth, affirme être le fils de Dieu et le Messie, c'est-à-dire l'envoyé de Dieu dans la religion

juive. Il enseigne l'amour entre les hommes et leur promet le salut. Considéré comme un agitateur, il est crucifié par les Romains en 33. Ses disciples affirment que Jésus est ressuscité et, devant ce miracle, répandent son enseignement: c'est le début de la religion chrétienne (du mot *christ*, envoyé de Dieu, en grec). La vie de Jésus et son enseignement sont racontés dans les Évangiles, écrits une quarantaine d'années après sa mort.



1 Carte de l'Empire romain au temps de Jésus-Christ

Doc.3 – Les débuts du christianisme

Histoire

Domaine: Antiquité

www.cenicienta.fr



Complète la légende avec 3 couleurs:

La Palestine

Les territoires dominés par Rome

La Gaule

Source: Histoire, géographie, CE2, Belin

Doc.4 – Les débuts du christianisme

Histoire

Domaine: Antiquité

Jésus avait l'habitude de raconter des histoires (des « paraboles ») pour faire comprendre son message. Elle ont ensuite été mises par écrits par des proches.

« Un homme se rendait de Jérusalem à Jéricho. En chemin, il tomba sur des bandits et le frappèrent, puis s'en allèrent, le laissant à demi mort. Un prêtre qui passait par là le vit et passa son chemin. Un autre arriva là et le vit, mais il poursuivit sa route sans s'arrêter. Enfin, un voyageur arriva sur la route, près de lui. En le voyant, il fut pris de pitié. Il s'approcha de lui, soigna ses blessures, y versant de l'huile et de l'alcool. Puis il le fit monter sur son âne, l'emmena dans un hôtel et le soigna. Le lendemain, il donna de l'argent à l'hôtelier et lui dit:

-Prenez soin de lui, et ce que vous dépenserez en plus, je vous le rembourserai quand je repasserai par ici. »

Jésus ajouta: « Vivez en vous comportant comme cet homme. »

D'après Saint Luc, Évangile, 1er siècle

Quel message Jésus cherche-il à transmettre?

.....

.....

.....

Les propriétaires romains

Document 1 : les esclaves à Rome

Les outils peuvent avoir la parole, ou bien être à moitié parlant ou encore muets. A la catégorie parlante, appartiennent les esclaves; à la semi-parlante, les bœufs; la muette, les charrettes.

Quels pauvres hommes étaient les esclaves! Toute la peau marquée de meurtrissures bleuâtres, le dos zébré de coups, habillés de loques. Des lettres tracées au front, la tête à moitié rasée, des anneaux de fer aux pieds; et puis cette pâleur affreuse, les paupières rongées par la fumée des fours, tous la vue affaiblie.

Document 2 : un grand propriétaire donne des conseils sur la façon de bien entretenir les esclaves.

Pour la nourriture des esclaves, on gardera des olives tombées de l'arbre. Conserve quelques olives récoltées mais seulement celles qui produisent peu d'huile. Donen aussi de l'eau salée et du vinaigre et du sel. Comme vêtement, une tunique et une saie (court manteau de laine) tous les deux ans. Mais d'abord, reprends les vieilles pour en faire des casaques (sorte de veste). Et tous les deux ans, donne une bonne paire de chaussures.

Source: <http://situationsproblemes.com>

Les chrétiens

Document 1 : les esclaves à Rome

Les outils peuvent avoir la parole, ou bien être à moitié parlant ou encore muets. A la catégorie parlante, appartiennent les esclaves; à la semi-parlante, les bœufs; la muette, les charrettes.

Quels pauvres hommes étaient les esclaves! Toute la peau marquée de meurtrissures bleuâtres, le dos zébré de coups, habillés de loques. Des lettres tracées au front, la tête à moitié rasée, des anneaux de fer aux pieds; et puis cette pâleur affreuse, les paupières rongées par la fumée des fours, tous la vue affaiblie.

Document 2 : paroles de la Bible

Vous êtes tous fils de Dieu par la foi en Jésus-Christ; vous tous, qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu Christ.

Il n'y a plus ni Juif ni Grec, il n'y a plus ni esclave ni libre, il n'y a plus ni homme ni femme; car vous êtes tous en Jésus Christ.

Regardant autour de lui, Jésus dit à ses disciples : « Qu'ils sera difficile à ceux qui ont des richesses d'entrer dans le royaume de Dieu! Il est plus facile à un chameau de passer par le trou d'une aiguille qu'à un riche de rentrer dans le royaume de Dieu. Beaucoup de premiers seront derniers et les derniers seront premiers.

Source: <http://situationsproblemes.com>

Il est d'usage que les druides n'aillent point à la guerre et ne paient pas d'impôts comme les autres : ils sont dispensés du service militaire et exempts de toute charge. [...] Le point essentiel de leur enseignement, c'est que les âmes ne périssent pas, mais qu'après la mort elles passent d'un corps dans un autre ; ils pensent que cette croyance est le meilleur stimulant du courage, parce qu'on n'a plus peur de la mort.



Jules César,
La Guerre des Gaules,
livre VI, 51 av. J.-C.,
traduction de L. A. Constans,
© Les Belles Lettres, Paris.

▲ Doc. 4 : La cueillette du gui, reconstitution du XIX^e siècle.

Doc.7 – Les chrétiens persécutés

Les premiers chrétiens persécutés

Des Grecs et des personnes venant d'Orient introduisent la religion chrétienne en Gaule au II^e siècle en commençant par les grandes cités. Ainsi, une communauté s'établit près de Lugdunum (Lyon). Les Romains persécutent ces premiers chrétiens qui, selon eux, perturbent l'ordre impérial en refusant de reconnaître les dieux romains.



4 Le martyre de Blandine en 177, peinture du XIX^e siècle

Les premiers chrétiens communiquaient entre eux par lettres, pour s'informer et se soutenir face aux persécutions.

Les lieux publics nous étaient interdits et, de façon générale, il nous était défendu de nous montrer en public. Les chrétiens supportèrent avec courage les insultes, les cris et les coups, les arrestations, les pillages... Plusieurs chrétiens furent amenés sur une place. Interrogés devant la foule, ils affirmèrent qu'ils croyaient en Dieu et en Jésus. On les jeta en prison. On leur fit subir des tortures indescriptibles. La population, le gouvernement et les soldats exercèrent leur fureur avec une violence particulière contre Blandine. Chaque fois, celle-ci répétait: « Je suis chrétienne, et chez les chrétiens, on ne fait pas de mal », et elle reprenait ses forces. Maturus, Sanctus, Blandine et Attale furent jetés aux fauves dans un cirque pour offrir au peuple un spectacle horrible. Et toujours on essaya de les faire renier Dieu et Jésus, mais ils refusaient. Après les fouets, après les fauves, après la chaise de feu, on enferma Blandine dans un filet pour la livrer à un taureau. A plusieurs reprises, elle fut lancée en l'air par l'animal. On finit par l'égorger.

D'après une lettre des chrétiens de Lyon aux chrétiens de Turquie, II^{ème} siècle.

• Surligne dans le texte tout ce que ces chrétiens ont enduré.

• Quel était l'objectif des tortures contre les chrétiens?

• Quelle était leur attitude face à ces persécutions?



www.cenicienta.fr

Relis le nom des fêtes à chaque événement religieux:

- | | |
|------------------|--|
| PENTECÔTE • | • DERNIER JOUR AVANT LE DÉBUT DU CARÊME |
| MARDI GRAS • | • JOUR DE LA NAISSANCE DE JÉSUS |
| AVENT • | • MONTÉE DE JÉSUS AU CIEL |
| PÂQUES • | • DERNIER REPAS DE JÉSUS AVEC SES APÔTRES |
| NOËL • | • TEMPS PRÉCÉDANT LA NAISSANCE DE JÉSUS |
| CARÊME • | • MORT DE JÉSUS |
| JEUDI SAINT • | • TEMPS AVANT PÂQUES |
| ASCENSION • | • DESCENTE DU SAINT-ESPRIT SUR LES APÔTRES |
| VENDREDI SAINT • | • RÉSURRECTION DE JÉSUS |

Complète la grille de mots croisés à l'aide des définitions:

Verticalement

- Retour de la mort à la vie.
- Personne torturée ou tuée en raison de ses croyances.
- Attaché à une croix.
- Qui croit en un seul dieu.
- Religion fondée sur la vie et l'enseignement de Jésus.

Horizontalement

- Vie éternelle après la mort pour les chrétiens.
- Qui croit en plusieurs dieux.
- Lieu de culte des chrétiens.

1

A S

2

3

4

5

C

B O y

I T

C E

Constantin, musée du Louvre



Le christianisme autorisé

Étant réunis à Milan, moi Constantin, empereur romain, et moi, Licinius, nous pensons qu'il faut donner aux chrétiens, comme à tous, la liberté de pouvoir suivre la religion que chacun veut.

D'après l'édit de Milan, 313

Que penses-tu de cette décision?

.....

.....

.....

Le christianisme obligatoire

Tous nos peuples doivent se rallier à la foi transmise aux Romains par l'apôtre Pierre. Quant aux autres, ces insensés extravagants, ils sont frappés d'infamie et seront soumis à la vengeance de Dieu d'abord, puis à la nôtre.

D'après l'édit de Thessalonique, 380

Que penses-tu de cette obligation?

.....

.....

.....